

TRAÉ ALFAJORES

EPISODIO 71: Invasiones inglesas

Hola, ¿qué tal? ¿Cómo están? Buen día, buenas tardes, buenas noches, mi nombre es Matías, y esto es “Traé alfajores”, el podcast de ventureoutspanish.com, un podcast sobre español rioplatense y con español rioplatense.

Mi idea acá es aportar a los estudiantes que tengan un interés particular en este dialecto del español, y ofrecerles una referencia auténtica de cómo hablamos, y cómo usamos el español en esta región de Argentina.

Episodio 71 de Traé Alfajores. Empezamos la tercera temporada, el tercer año de Traé Alfajores, y hoy vamos a hablar de las invasiones inglesas.

Otra vez historia en el podcast, y un episodio que me parece bastante curioso, porque no llama mucho la atención. Tal vez porque es muy lejano en el tiempo, pero podría haber cambiado todo.

Y sí, dije *invasiones*, en plural.

Pero antes de empezar con este episodio, quiero invitarlos a descargar la guía de Aprendé español con podcasts. Es una guía con recomendaciones y sugerencias para que, cada vez que escuchan un podcast en español, puedan sacarle máximo provecho.

Dejo el link en la descripción. Es gratuita, así que llévensela.

Dicho esto, comencemos.

La cosa es más o menos así: tras la derrota en la batalla de Trafalgar, a comienzos del siglo XIX, el Imperio español empieza a flaquear en América.

Pequeña tangente para decir que Trafalgar fue una guerra épica. No fue la típica guerra continental, sino que fue entre barcos.

El mes que viene voy a grabar un episodio sobre la Revolución de Mayo de 1810, y van a ver cómo esta batalla también encaja en todo esto.

Pero esto es anterior. Trafalgar fue en octubre de 1805, y las invasiones en 1806 y 1807.

Para dar el contexto que necesitamos, tenemos que mencionar los virreinos.

Desde hacía unas cuantas décadas existía el Virreinato del Río de la Plata. La idea de los virreinos era gobernar los territorios de América que seguían perteneciendo a la corona española y, como el rey no podía -o no quería- estar en América, gobernaba a través de virreyes.

Desde 1776, en Sudamérica estaban el Virreinato del Río de la Plata, con capital en Buenos Aires; el Virreinato del Alto Perú, con capital en Lima; y el Virreinato de Nueva Granada, tenía capital en Bogotá.

Mientras tanto, se seguían pagando tributos a España, se respetaban las leyes que llegaban a través del Atlántico y todo eso.

El Virreinato del Río de la Plata incluía parte de Perú, Bolivia, Paraguay, Uruguay y lo que hoy es el estado de Río Grande, en Brasil.

Pero ¿qué pasa? En 1805, en esa batalla de Trafalgar, los españoles y los franceses que se habían aliado son derrotados por los ingleses. Y a partir de esto, la flota española queda destruida. Esto incomunica a España con sus colonias en América (imaginemos en ese momento la comunicación no era muy fluida y en este contexto se hace mucho más difícil).

Y, Napoleón muy molesto por haber sido humillado en esa batalla, bloquea los puertos europeos, impidiendo a Inglaterra comerciar con los mercados europeos. Y esto se da cuando Inglaterra, en plena Revolución Industrial, tenía que colocar sus productos.

Entonces, el plan de los ingleses es encontrar nuevos mercados, pero no vienen directo hacia América, sino que navegan hacia el sur, hacia Sudáfrica, donde estaban los holandeses.

Pero, en medio de todo eso, dos líderes militares ingleses —Popham y Beresford— cambian el plan original y deciden invadir Buenos Aires.

Cambian el rumbo del barco y cruzan el Atlántico.

Una vez acá, los ingleses no desembarcan exactamente en Buenos Aires, sino que desembarcan en lo que hoy conocemos como la zona de Quilmes. Y desde ahí avanzan a pie. En ese momento el virrey era el virrey Sobremonte. Él decide escapar a Córdoba con el tesoro, que era la motivación principal por la que los ingleses estaban de visita, y se da a la fuga. No robándose el tesoro, sino protegiéndolo supuestamente.

Y esto es gracioso, porque en la escuela aprendemos —o nos cuentan— que la gente defendió Buenos Aires de las invasiones inglesas tirando aceite hirviendo de los techos, y que fue como una resistencia popular casi cinematográfica. Pero eso fue más la segunda que la primera.

Porque en la primera invasión los ingleses consiguen controlar Buenos Aires, alcanzan además a Sobremonte a mitad de camino, le sacan el tesoro y durante 46 días controlan Buenos Aires.

Mientras tanto, la parte de Buenos Aires que se oponía al control de los ingleses se organiza a las órdenes de Santiago de Liniers, un francés que terminó siendo el siguiente virrey, y que lideró la reconquista, que finalmente sucedió el 20 de agosto de 1806.

No obstante, en 1807, Whitelocke vuelve a intentarlo. Y esta vez viene con una tropa mucho más grande.

La ventaja, en este caso, fue que los ingleses se demoraron en el puerto de Montevideo, y eso permitió una especie de inteligencia. Porque gracias a que llegó la información de que había una tropa inglesa en el puerto de Montevideo pudieron organizar una resistencia con barricadas y trincheras. Muy al estilo de la época, ¿no?

Bien, esa es la anécdota: los ingleses trataron de conquistar Buenos Aires dos veces y no pudieron.

Eso es lo que compartimos hoy.

Les dejo la transcripción de este episodio en ventureoutspanish.com/podcast.

Recuerden descargar la guía Aprendé español con podcasts porque les prometo que les va a servir mucho, no solo en Traé Alfajores, sino en cualquier otro podcast en español que esuchen.

Les dejo un abrazo, y hasta la próxima.

Gracias.